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Неожиданные цифры
В последние годы IТ-рынок ста-
бильно показывал двузначные 
темпы роста, если не брать в рас-
чет послекризисный 2009 год, по-
казавший сокращение оборотов 
индустрии примерно на треть. Но 
уже в 2010-м рост составил более 
33%. Годом спустя результаты ока-
зались чуть скромнее: рост на 
уровне 13,9%. Скромный рост с 
$30 млрд до $33 млрд в 2012 году 
аналитики IDC объясняют об-
щим замедлением роста эконо-
мики страны и сокращением IТ-
бюджетов. Альтернативные про-
гнозы также предсказывают за-
медление темпов: еще в июле 
прошлого года рост до 12,5% (про-
тив 15,4% в 2011 году) отечествен-
ному рынку предсказало анали-
тическое агентство PMR. 

Георгий Генс, президент груп-
пы компаний ЛАНИТ, не согла-
сен с цифрами IDC и считает их 
сильно заниженными. По его 
словам, показатель роста в два-
три раза больше, то есть 7,8-11,7%. 
И все же это явная стагнация по 
сравнению с прошлогодними 
показателями. Заместитель гене-
рального директора SAP СНГ Вя-
чеслав Орехов соглашается с про-
гнозом и считает, что до 2016 го-
да рост затрат на IТ в России будет 
составлять в среднем по 8% за год. 
«При этом, по моим личным 
ощущениям, будет увеличивать-
ся доля продаж ПО — спрос на 
«железо» уменьшается»,— добав-
ляет он. Господин Генс поддержи-
вает его позицию. По мнению 
президента ЛАНИТ, российский 
IТ-рынок становится более зре-
лым, он постепенно насыщается 
«железом», и более востребован-

ными становятся комплексные 
проекты с интеллектуальной со-
ставляющей. В результате в 2012 
году разработка программного 
обеспечения показала самый 
быстрый рост, IТ-услуги оказа-
лись вторыми, а сегмент обору-
дования практически не вырос. 

Сергей Шилов, управляю-
щий партнер компании AT 
Consulting, рассказывает, что 
сегмент IТ-услуг ежегодно увели-
чивается почти на треть. Это свя-
зано с отложенным спросом 
после кризиса, а также с актив-
ным внедрением новых техно-
логий в государственном секто-
ре. Кроме того, компаниям при-
ходится работать в условиях 
жесткой конкуренции и невы-
соких доходов, обусловленных 
замедленным экономическим 
развитием. Грамотная автомати-
зация в этом случае является не-

обходимой мерой повышения 
эффективности бизнеса. 

Вадим Пестун, лидер подраз-
деления Accenture Technology 
Consulting, уточняет, что соотно-
шение затрат в структуре рос-
сийских бюджетов, если поде-
лить их на поддержку, програм-
мное обеспечение и оборудова-
ние, часто не соответствует тем 
стандартам, которые сложились 
в развитых странах. По его мне-
нию, у многих клиентов, осо-
бенно у госкомпаний, затраты 
на оборудование и софт все еще 
превалируют. Тем не менее экс-

перт добавляет: «Все больше 
компаний начинает задумы-
ваться о том, как поменять под-
ход в отношении расходов и как 
эффективно утилизировать 
имеющееся оборудование. Соот-
ветственно, начинают меняться 
бюджеты, постепенно перете-
кая из области «железа» и софта в 
область сервисов». В связи с этим 
многие клиенты, в частности, 
начинают рассматривать вари-
анты выноса на аутсорсинг как 
поддержки отдельных IТ-сис-
тем, так и инфраструктурных 
сервисов. По словам господина 

Пестуна, наиболее активны в 
этой сфере частные компании, 
представляющие высококонку-
рентные рынки с низкой мар-
жинальностью, где идет жесткая 
борьба за каждый процент при-
были. Они чаще других оказы-
ваются готовы вложиться и рис-
кнуть, чтобы в дальнейшем по-
лучить ощутимую экономичес-
кую выгоду. 

Тренды года
Снижение темпов роста российс-
кой экономики и смена власт-
ных команд на федеральном 
уровне и во многих регионах, не-
гативно сказавшаяся на динами-
ке государственных расходов на 
IТ, не единственные причины 
снижения темпов роста рынка, 
уверен Тагир Яппаров, председа-
тель совета директоров группы 
компаний «АйТи». По его словам, 
мы наблюдаем замещение сег-
мента ПК, одного из самых ем-
ких в IТ-расходах корпоративно-
го сектора, со стороны смартфо-
нов и мобильных устройств, а 
также снижение спроса на сер-
верное оборудование в связи с 
развитием рынка «облачных» ус-
луг. В то же время мобилизацию 
корпоративных IТ господин Яп-
паров считает одной из долго-
срочных точек возможного рос-
та: «Сегодня из престижной иг-
рушки для топов планшеты и 
смартфоны верхнего уровня ста-
новятся полноценным рабочим 
местом мобильных сотрудни-
ков: руководителей, представи-
телей служб продаж и клиент-
ского сервиса, полевых инжене-
ров, логистов и пр.». 

(Окончание на стр. 14)
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Надежда на высшие силы
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ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

   По предварительным данным исследовательской компании IDC,    опубликованным в феврале,    темпы роста отечественного IТ-рынка в про-

шлом году оказались рекордно низкими и составили всего лишь 3,   9%. Ожидания его участников на 2013 год колеблются в диапазоне от 

пессимистичных до умеренно оптимистичных.

ITFORUM 2020 
/ ВЗГЛЯД
В БУДУЩЕЕ

Взяли себя 
в свои руки
В декабре прошлого года 

Ассоциация предприятий 

компьютерных и информа-

ционных технологий 

(АП КИТ) представила Ми-

нистерству связи свою стра-

тегию развития IТ-отрасли, 

разработанную совместно с 

McKinsey. По словам экс-

пертов, если бы предложен-

ные меры были реализова-

ны, доля IТ-индустрии в рос-

сийском ВВП могла бы вы-

расти с 1% до 2,5% и более.

Попытка номер три
Документ «О мерах по разви-
тию IТ-отрасли в Российской 
Федерации. Подход бизнес-со-
общества», выпущенный АП 
КИТ, получился масштабным. 
В нем на 57 страницах расска-
зывается о том, как повысить в 
стране производительность 
труда за счет внедрения инфор-
мационных технологий и до-
биться тем самым увеличения 
ВВП, активизировать модерни-
зацию и встать наконец на ин-
новационный путь развития. 
Для этого необходимо актив-
ное содействие со стороны го-
сударства, причем не отдельны-
ми мерами, а в комплексе. Что 
в итоге должно привести к со-
зданию экосистемы, благопри-
ятной для развития IТ-отрасли, 
которую авторы проекты под-
разделяют на три основных сег-
мента — IТ-услуги, ПО и обору-
дование. 

Николай Комлев, исполни-
тельный директор АП КИТ, рас-
сказывает, что в 2003–2004 го-
дах ассоциация уже разрабаты-
вала концепцию развития IТ-
рынка на 2005–2010 годы. Тог-
да команда Мининформсвязи 
под руководством Леонида Рей-
мана взяла эту концепцию за 

основу стратегии, которая бы-
ла затем одобрена в правитель-
стве. Правда, тогда к работе не 
привлекали консультантов 
уровня McKinsey — не нашлось 
финансирования, чтобы опла-
чивать довольно высокие гоно-
рары. Была и вторая, промежу-
точная, стратегия, судьба кото-
рой неизвестна. Так что ны-
нешний документ уже третий 
такого рода. 

Но в этот раз деньги удалось 
собрать — большую часть бюд-
жета составили взносы спонсо-
ров из числа системных интег-
раторов. Кроме того, раскоше-
лилась и компания Microsoft. 
Участвовать деньгами хотели 
также IBM и HP, но не успели — 
на текущий год их маркетинго-
вые бюджеты были расписаны, 
а чтобы получить новые, требо-
валось время. Николай Пря-
нишников, президент 
Microsoft в России, объясняет 
участие компании в этом про-
екте так: «Мы, как мировой ли-
дер IТ-индустрии, заинтересо-
ваны в развитии IТ-отрасли в 
России. Мы открыты к сотруд-
ничеству со всеми значимыми 
индустриальными обществен-
ными организациями и ассо-
циациями, целью которых яв-
ляется развитие российского 
IТ-рынка и инновационной 
экономики страны в целом. 
Компания поддержала инициа-
тиву АП КИТ по развитию диа-
лога индустрии с государствен-
ными органами, так как счита-
ет, что коллективная точка зре-
ния индустрии на развитие от-
расли должна учитываться при 
выработке любых решений, в 
том числе при определении на-
правления фокусных усилий 
государства».

(Окончание на стр. 15) 
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